

MATÍAS ZIELINSKI

Las corporalidades sufrientes de las víctimas como *espacio de enunciación fundante* para una ética política de los derechos humanos.

En esta comunicación se trata de una crítica programática al ‘estado de derecho’ desde los “sin derecho”. Se buscará *localizar* el debate contemporáneo sobre los derechos humanos desde un lugar discursivo claramente definido, a saber, las corporalidades sufrientes de las víctimas históricas. Las víctimas, seres humanos que no pueden ni desarrollar ni reproducir su vida humana tanto material como simbólicamente, se constituyen como el *espacio enunciativo privilegiado* para desarrollar toda programática ético-política de derechos humanos en Latinoamérica. En lo que concierne a este breve trabajo, se presentará, desde una perspectiva liberadora, intercultural y latinoamericana, una sintética problematización crítico-práctica de la relación entre los derechos humanos como sistema formalmente vigente y la persistente negación de la vida humana de las víctimas históricas. Metodológicamente, y en orden a ese fin, se aplicarán, de modo esquemático y meramente indicativo, los momentos éticos propuestos por el Prof. Enrique Dussel en su “ética de liberación” (Dussel, 1998) al proceso de interpelación que emerge del reclamo de “nuevos derechos” -desde los “sin derecho”- al sistema vigente. A partir de ello, se explicitará la necesidad de creación de “nuevos derechos” desde la negatividad crítica intrínseca a la negación de los derechos formales actuales para las grandes mayorías populares.